
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 349
от 14 августа 2022 г. 

Господи! спаси меня

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

ВО ВЕК МИЛОСТЬ ЕГО
ВО время бури, когда апостолы были в страхе, вдруг раздался знакомый голос: «Это Я, не бойтесь», – и 

буря внезапно прекратилась, и ветер утих. Ученики были глубоко поражены этой внезапной переме-
ной. Откуда это удивление, если еще накануне они же были свидетелями не менее дивного чуда? Еванге-
лие отвечает: «ибо не вразумились чудом над хлебами, потому что сердце их было окаменено».

Итак, каждый раз, когда мы не понимаем голоса Божия и, забывая милости Его, снова сомневаемся в 
Его помощи, будем помнить, что причина тому не недостаток памяти, а холодность чувства, потому что 
сердце наше окаменело.

Внутреннее содержание, назидательная сторона, духовная связь совершившихся чудес ускользала от 
понимания учеников, а между тем Господь повторял им все тот же урок: «Полагайтесь на Меня, и все Мое 
будет ваше, помощь явится всегда, только не в ваше время, а в Мое».

Каждое чудо было залогом той неисчерпаемой любви, которая вновь проявляется в каждой жизни и бу-
дет проявляться бесконечно для всех тех, кто в нее уверовал. Рука Божия не изменяет никому, ибо «во век 
милость Его» (Пс. 135:6). Чудеса Христовы призывали учеников к возрастанию в вере на основании опыта, 
чтобы они со свежими силами возвращались к своему служению.

С тех пор ничто не изменилось: Христос Тот же, и «во век милость Его». Мы также можем бесстрашно 
вступить в борьбу с жизнью и победить всякого врага силою Христовой.

Но каждый день необходимо обновлять эту силу, чтобы ее не потерять. Начиная день, который не-
редко готовит нам столько осложнений и мелких или крупных испытаний, надо прежде всего облекать-
ся во Христа! Тогда мы можем спокойно ожидать неизвестную нам будущность. Он нас всегда выведет 
победителями!

Из книги «День за днем»
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может 
быть, океан служит началом для всех вод зем-
ных. Писания отцов соединяются все в Евангелии; 
все клонятся к тому, чтоб научить нас точному 
исполнению заповеданий Господа нашего Иисуса 
Христа; всех их и источник и конец – святое Еван-
гелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с ве-

ликим вниманием останавливайся на каждом стихе и не 
листы только переворачивать старайся, но, если нужно, не 
поленись и дважды, и трижды, и несколько раз прочесть 
стих, чтобы уразуметь силу его. А когда садишься читать 
или слушать читающего, помолись прежде Богу, говоря: 
Господи Иисусе Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, 
чтобы услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и ис-
полнить волю Твою; потому что пришлец я на земле; не 
скрой от меня, Господи, заповедей Твоих, но открой очи 
мои, и уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 
118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просве-
тил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

евангелие от МатФея
(глава 14, стихи 22-34)

14:22 И тотчас понудил Иисус учеников Своих войти в лодку 
и отправиться прежде Его на другую сторону, пока Он отпу-
стит народ.
14:23 И, отпустив народ, Он взошел на гору помолиться нае-
дине; и вечером оставался там один.
14:24 А лодка была уже на средине моря, и ее било волнами, 
потому что ветер был противный.
14:25 В четвертую же стражу ночи пошел к ним Иисус, идя 
по морю.
14:26 И ученики, увидев Его идущего по морю, встревожи-
лись и говорили: это призрак; и от страха вскричали.
14:27 Но Иисус тотчас заговорил с ними и сказал: ободри-
тесь; это Я, не бойтесь.
14:28 Петр сказал Ему в ответ: Господи! если это Ты, повели 
мне прийти к Тебе по воде.
14:29 Он же сказал: иди. И, выйдя из лодки, Петр пошел по 
воде, чтобы подойти к Иисусу,
14:30 но, видя сильный ветер, испугался и, начав утопать, за-
кричал: Господи! спаси меня.
14:31 Иисус тотчас простер руку, поддержал его и говорит 
ему: маловерный! зачем ты усомнился?
14:32 И, когда вошли они в лодку, ветер утих.
14:33 Бывшие же в лодке подошли, поклонились Ему и ска-
зали: истинно Ты Сын Божий.
14:34 И, переправившись, прибыли в землю Геннисаретскую.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, 

сподобивый мя недостойнаго Божественная Твоя 
словеса и глас Святаго Евангелия Твоего слыша-
ти; сим убо Владычним Твоим гласом, укрепи мя в 
покаянии настоящия сея жизни прейти нощь, от 
всякаго избавляя мя навета и злобы видимых и не-
видимых враг.

СЛОВО БОЖИЕ ПРОПОВЕДЬ

МЕДОВЫЙ СПАС
В сегодняшний праздник в храме всегда бывает народ 

– люди приносят освящать мед нового сбора. Отсюда 
происходит и название праздника – Медовый Спас. В 
этот день Церковь вспоминает сразу несколько событий. 
Во-первых, сегодня один из трех праздников в году, ког-
да выносится для поклонения святой Крест. Связано это 
с тем, что в древности в Византии месяц август считался 
временем, когда усиливались эпидемии, болезни и про-
чие бедствия. Это было известно по многовековому опы-
ту. И вот, чтобы укрепиться против болезней и бедствий, 
чтобы оградить себя от них, в Церкви установился обы-
чай выносить святой Крест на улицы Константинополя, 
где перед ним служились молебны. Крест выносили в 
первый день августа по старому стилю – это как раз се-
годняшний день. Крест Христов есть великое оружие для 
христиан, великая сила и помощь в бедствиях и испыта-
ниях. И люди по вере получали эту помощь от святого 
древа Крестного.

Кстати, нужно сказать, что и в наше время месяц ав-
густ часто бывает неблагоприятным – почему-то именно 
в этом месяце мы больше, чем в другие, слышим сообще-
ния о различных авариях, катастрофах, несчастных слу-
чаях, и это есть свидетельство того, что и в наше время 
вынос Креста не утратил своего значения и мы по-преж-
нему нуждаемся в нем для укрепления и ограждения си-
лой крестной.

Еще одно празднуемое ныне событие – Крещение Руси 
святым князем Владимиром, которое, согласно древне-
му преданию, совершилось в первый день месяца ав-
густа. Конечно, для Русской Церкви и русского народа 
это есть великое торжество. Можно сказать, что сегодня 
мы празднуем день рождения Русской Церкви, а также 
и русского народа, так как именно сегодня он родился 
для жизни истинной и вечной, сбросил с себя темные и 
скверные рубища язычества и облекся в нового челове-
ка, во Христа, в светлые одежды Божией Благодати.

Что такое Благодать? Благодать – это всемогущая сила, 
исходящая от Бога, которая соединяет человека с Богом 
и делает нас Его родными детьми. Без Благодати мы бес-
конечно далеки от Бога и от всего небесного, являемся 
для Бога чужими. Но Благодать может принять только 
человек, возрожденный в таинстве святого Крещения, 
– некрещеному невозможно ее принять. Таинство Кре-
щения есть величайшее таинство, через него дается от 
Бога великая Благодать и возрождающая сила. И если 
крещение даже одного человека бывает великой радо-
стью и торжеством, о котором веселятся небо и земля, то 
какой же радостью и торжеством является крещение це-
лого народа русского? Поистине это было событие кос-
мического масштаба. Ибо великие реки и потоки Благо-
дати Божией пролились тогда на народ русский и землю 
Русскую.

Между празднованием Крещения Руси и освящением 
меда в этот день, на первый взгляд, никакой связи нет, 
это два разных церковных установления. Однако в Церк-
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ви не бывает ничего случайного, и в том, что именно 
сегодня мы освящаем мед, можно усмотреть глубокий 
духовный смысл. В самом деле, ведь мед – это символ 
небесной сладости, символ Благодати Божией. И пото-
му праздник освящения меда очень созвучен с событи-
ем Крещения Руси, ибо святой князь Владимир, крестив 
русский народ, открыл для него духовный, небесный, 
истинный мед, дал ему возможность вкусить сладость 
вечной жизни.

Преподобный Макарий Египетский говорит, что все 
видимое в материальном мире есть образ невидимого, 
происходящего в мире духовном и в нашей душе. Это 
значит, что все материальные вещи и явления есть отра-
жение вещей и явлений духовных. Святой Макарий, на-
пример, говорит: «Когда видишь солнце, ищи истинное 
Солнце… и когда взираешь на свет, загляни в душу свою: 
приобрел ли ты свет истинный и благий?» И не только 
свет, но и все прочие явления имеют некоторый глубо-
кий таинственный смысл, гораздо более глубокий, чем 
их внешнее буквальное содержание. Если мы, например, 
смотрим на чистый белый снег, то нужно подумать о том, 
что чистота – это тайна и чудо и что такой же безупреч-
но чистой должна быть перед Богом наша душа. Когда 
мы считаем деньги в кошельке, нам нужно вспомнить, 
что существует не только материальное богатство, но и 
духовное – христианские добродетели, и посмотреть на 
себя со стороны: владеем ли мы этим внутренним, ис-
тинным богатством или являемся в отношении его ни-
щими оборванцами? Когда мы любуемся красотой мира, 
– например, смотрим на великолепный пейзаж или усы-
панное звездами небо, то подумаем о том, что если зем-
ной мир так велик и прекрасен, то насколько же велик и 
прекрасен мир небесный, куда в свое время мы должны 
войти, если, конечно, поживем по-христиански?

Вот и сегодня, освящая материальный, вещественный 
мед, зададим себе вопрос: а есть ли в наших душах не-

вещественный, истинный мед Духа – Благодать Божия? 
Ощущаем ли мы в себе этот небесный нектар, эту незем-
ную сладость? Или в наших душах горечь страстей и гре-
хов? Ведь если в нас не живет Благодать, то это значит, 
что мы заблудились, сбились с пути и живем без Христа. 
Об этом сказано у апостола Павла: если кто Духа Христо-
ва, то есть Благодати, не имеет, – тот не Христов. Потому 
и является главной целью христианской жизни стяжа-
ние Благодати, ибо только она может привести нас ко 
Христу и сроднить с Ним.

Благодать нужно стяжать, приобрести, то есть потру-
диться, приложить усилия к тому, чтобы очистить свою 
душу от греха и сделать ее сосудом Духа. И тут нам опять 
приходят на память пчелы, а именно то обстоятельство, 
что истинные христиане бывают похожи на них. Как му-
драя пчела летает, трудится, ищет цветы и собирает с них 
нектар, а от всего горького, вредного и нечистого улетает, 
так и христиане собирают с цветов добрых дел и чистой 
жизни нектар Благодати, а от горечи грехов и скверных 
дел – удаляются. Если мы так живем, то в нашей душе 
будет все меньше и меньше горечи, то есть грехов и стра-
стей, и все больше и больше небесного меда – Благодати 
Божией. И если мы не ослабеем и не обленимся на этом 
пути, если пройдем по нему до конца, то, несомненно, 
станем истинными и святыми чадами Божиими, закон-
ными наследниками Будущего века, в чем как раз и за-
ключается смысл христианской жизни на земле.

Празднуя все сегодняшние события, следует нам еще 
вспомнить и поблагодарить тех маленьких виновниц и 
участниц сегодняшнего праздника, без которых он был 
бы невозможен, – то есть пчел. Ибо они не только беско-
рыстно собирают для нас неустанными своими трудами 
мед, но еще и преподают нам добрый спасительный урок, 
научая христианской мудрости и наставляя на путь, веду-
щий в жизнь вечную, в Царство святых. Аминь. 

Священник Иоанн Павлов
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ПРОПОВЕДЬ

О СИЛЕ СМИРЕННОГО 
И КРОТКОГО СЛОВА

Мы с вами, дорогие во Христе братия и сестры, сейчас 
вступили в поприще Успенского поста. И хотя это и крат-
ковременный пост, но весьма строгий. Поэтому от нас 
требуется в эти дни большое внимание к себе и к своему 
поведению, к своим поступкам. В особенности в эти дни, 
оставшиеся до праздника Успения, надо обратить внима-
ние на наш язык. 

Обуздать язык
Мы ничем так много и часто не грешим, как своим 

невоздержанным языком. Поэтому прежде всего и обу-
здайте этого безудержного коня. Если мы его победим, 
удержимся от празднословия, преодолеем его упорство, 
то мы победим и все свое тело. Из многих нам известных 
добродетелей Преподобного Сергия списатель его жития 
говорит еще об одной, особенно привлекавшей к нему 
уважение слушающих. Это его кроткие, умилительные 
слова и речи. Так, повествуется, что Преподобный имел 
обычай каждую ночь дозором обходить келии братии и 
легким стуком в окно или дверь напоминать праздносло-
вящим, что для инока есть лучшее занятие – как прово-
дить свободное время. И наутро осторожными намеками, 
прямо не обличая виновного, тихими и кроткими своими 
речами он вызывал у провинившихся раскаяние без вся-
кой досады.

Слово – это дар Божий
Поэтому слово имеет весьма большое значение. Слово 

– это дар Божий, который мы имеем от Господа. И поэ-
тому нужно весьма осторожно относиться к нему. Наше 
слово – есть отпечаток слова Божия. У Бога есть Слово, 

и у человека есть слово. У Бога Слово – это самый образ 
Его существа, Единородный Сын Божий. У человека сло-
во – не пустой звук, а тоже отпечаток и образ его духа. 
Если бы наши слова собрать все воедино, то мы увидели 
бы свое собственное изображение. Слово – дар Божий, 
которым наделен один только человек, чем он и отлича-
ется от прочих тварей Божиих. Слово – проводник наших 
чувств, желаний, мыслей, радости, печали. Словом дер-
жится союз и сила человеческого рода. Отымите слово, и 
все ниспровергнется в человеческом роде. Когда Господь 
хотел наказать за горделивый помысел древних людей, 
намеревающихся построить башню до небес, то прибег к 
очень простому средству: Он смешал их языки и тем са-
мым разрушил их тщеславную попытку. Поэтому слово 
имеет очень и очень великое значение в нашем человече-
ском обществе. 

Человека словом можно убить и принести величайшее 
зло и бедствие человеческому обществу. И словом мож-
но воскресить человека и сохранить целые города и госу-
дарства. За всякое праздное слово, – говорит Спаситель, 
– какое скажут люди, дадут они ответ в день суда: ибо 
от слов своих оправдаешься, и от слов своих осудишься 
(Мф.12:36–37). 

Слово нам дано для назидания ближних, для совершен-
ствования, для прославления имени Божия. А не для того, 
чтобы из наших уст исходили гнилые, праздные, суетные, 
оскорбительные речи. Поэтому крайняя осторожность и 
умеренность в словах во все времена почиталась не толь-
ко как великая христианская добродетель, но и как самое 
лучшее средство сохранения мирной счастливой жизни в 
человеческом обществе. Произнесенное наше слово – оно 
никогда даром не пропадает, не исчезает бесследно. Оно 
не возвращается назад. Но оно переходит в умы, сердца, 
уста других людей и рождает многочисленные чувства, 
пожелания, деяния, поступки. И, разросшееся в великое 
дерево с его плодами, оно непременно с нами встретится 
на Страшном Суде Божием.

Надо уметь владеть своим языком
Надо уметь владеть своим языком. Иметь воздержание 

в слове. Невоздержанное, необдуманное слово гордого 
человека может вызвать раздражение. Немощного – со-
блазнить. Болтливого может привести к осуждению и 
клевете. У невоздержанного в слове человека, когда он 
находится в гневе, всегда сыпятся изо рта бесчисленные 
всякие поношения, укоризны на людей – даже ближних, 
даже ни в чем неповинных. Невоздержанный в слове че-
ловек, оказавшись в беде, изливает целые потоки ропота 
и жалоб на всех и на вся. При довольстве, напротив, изли-
вается бесчисленное количество хвастовства, самохваль-
ства, самодовольства и превозношения. 

Апостол Иаков говорит: язык – небольшой член, но 
много делает… Он исполнен смертоносного яда. Им бла-
гословляем Бога и Отца, и им проклинаем человеков, со-
творенных по подобию Божию. Из тех же уст исходит бла-
гословение и проклятие: не должно, братия мои, сему так 
быть. Течет ли из одного отверстия источника сладкая 
и горькая вода? (Иак.3:5, 8–12). А поэтому надо внима-
тельно следить за тем, что мы говорим. И о чем говорим. 
Наше слово должно быть только доброе, только к назида-
нию, только к прославлению имени Божиего. Именно к 
назиданию и созиданию душевного спасения ближнего. 
Во все времена люди обращали на это большое внимание. 
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И хотя празднословие иногда люди и терпят ради развле-
чения, но все равно любящие празднословить теряют ува-
жение в глазах людей. И древние мудрецы всегда, когда 
принимали к себе учеников, то не спешили, но предвари-
тельно испытывали их в продолжительном молчании и 
только тогда оставляли при себе. Настолько они внима-
тельно относились к подбору, к приему своих учеников.

Всякое слово имеет свои последствия
Слово доброе всегда приносит обильные плоды. Слово 

злое, гнилое всегда имеет и злые последствия. История 
Церкви знает много таких примеров: и примеры гибель-
ных последствий праздного злого слова, и наоборот, при-
меры благотворного влияния доброго и кроткого слова. 
Так, например, недалеко от обители преподобного Вене-
дикта, жившего в V веке, проживали две постницы, дев-
ственницы, которые постом и молитвою служили Богу. 
Но несмотря на эти свои подвиги, они имели один недо-
статок – были не воздержаны на язык. Любили укорять 
и пересуживать ближнего. Преподобный Венедикт неод-
нократно делал им замечания и угрожал им: «я вас отлу-
чу от причастия, если вы не исправитесь». Но они так и 
не исправились и в таком состоянии их застала смерть. 
Они умерли. Их как постниц, молитвенниц похоронили 
в притворе. Но благочестивые люди видели во время Ли-
тургии, когда диакон возглашал «оглашеннии, изыдите», 
они вставали из гробов и выходили из храма. Об этом 
было донесено преподобному, и он с сожалением принес 
о них молитву и Бескровную Жертву, и только после этого 
видения эти прекратились.

А вот другой пример утешительного назидания: благо-
творное влияние слова, которое исходит из кроткого бла-
гочестивого сердца, когда доброе слово смиряет гордых 
и смягчает сердца ожесточенные. В дни святого Папы 
Льва гунны, – дикий, воинственный народ – предводи-
тельствуемые свирепым Аттилой, покорили всю Европу. 
На своем пути они разрушали, сожигали все, и без всякой 
жалости истребляли весь народ. Разрушив 500 городов 
Европы, они подошли к столице Римского государства 
– Риму. Весь народ был в страхе и смятении, не находя 
в себе силы сопротивляться этим полчищам. Не устра-
шился только один Папа Лев. По повелению императора 
он вышел навстречу грозному завоевателю Аттиле, взяв 
с собою не воинское оружие, а оружие кроткого, доброго 
слова. «Аттила, – обратился к нему Папа, – ты победил 
всю вселенную. Теперь мы тебя просим – победи самого 
себя. Не разрушай нашего города. Пощади нас». Эти убе-
дительные кроткие слова сделали более, чем войско. Ат-
тила ответил: «Твои слова тронули мое сердце. Не знаю, 
кто ты, человек или Ангел, но только спасением своим 
Рим обязан тебе. Старец, ты одною минутою, нескольки-
ми словами сделал более, чем мои многочисленные вои-
ны. Я признаю себя побежденным тобою». Вот примеры 
благотворного влияния кроткого и доброго слова, кото-
рое исходит из благочестивого сердца.

Удержите свое слово
Поэтому, дорогие, когда вы почувствуете, что серд-

це ваше возмущено каким-то огорчением, взволновано, 
удержите свое слово и не вступайте в ссору, а постарайтесь 
поспешить утолить гнев ласковым словом. И вы более 
сделаете, чем раздражением и досадой. Воздерживаться 
от многословия – это самое лучшее средство к избежанию 
всех зол, неприятностей как в семейной жизни, так и в об-
щественной. Воздерживаясь так от гнева, мы этим избе-

жим многих ссор, часто, может быть, даже очень опасных 
и жестоких ссор, избежим продолжительной вражды. Так 
велико значение доброго, мягкого слова.

Повествуется, как один отшельник, живший в пустыне, 
когда к нему пришли разбойники с целью ограбить его и 
убить, исполненный любви, принес умывальницу и пред-
ложил им умыть ноги. И, устыженные таким его внима-
нием, любовью, разбойники отвратились от своего злого 
умысла, и вообще после этого раскаялись, и от своего гра-
бежа и от злых своих дел отстали.

Вот другой пример благотворного влияния доброго, 
кроткого слова и худого слова. Однажды преподобный 
Макарий Великий шел со своим учеником в Нитрийскую 
гору. Ученика он послал впереди себя. И когда ученик 
шел, то встретился с ним один языческий жрец, который 
куда-то торопился, неся с собой бревно. Увидев его, этот 
инок закричал: «Демон, куда спешишь?». Рассерженный 
жрец избил инока так, что он еле живым остался. Про-
должая путь далее, жрец повстречался со святым Ма-
карием. Преподобный, когда увидел его, то издали по-
приветствовал: «Здравствуй, трудолюбец! здравствуй!». 
Удивленный этим приветствием жрец спрашивает его: 
«За что ты меня так тепло приветствуешь?». Преподоб-
ный говорит: «Я вижу тебя трудящимся и куда-то спе-
шащим. Поэтому и поприветствовал тебя». И тогда жрец 
сказал: «От твоего приветствия умирилось мое сердце. Я 
вижу, что ты великий служитель Божий. А вот впереди 
тебя шел чернец, который обругал меня, я избил его». И 
говорит преподобному: «Я не уйду от тебя пока ты меня 
не сделаешь монахом». Тогда они пошли и, взяв тело из-
битого инока, принесли его в церковь. Братия, увидев, 
что преподобный идет со жрецом, весьма удивились. Но 
через некоторое время этот жрец принял христианскую 
веру, затем постригся в монашество. И многие из почи-
тавших его идолопоклонников, видя, что их жрец принял 
христианскую веру, оставили свое нечестие и приняли 
христианство. Вот поэтому поводу некто из преподобных 
говорит: «слово гордое и злое и доброго человека ко злу 
склоняет. А слово смиренное и доброе и злого человека 
делает добрым».

«Слово – серебро, а молчание – золото»
Итак, дорогие братия и сестры, памятуя эти примеры, 

эти наставления, оставшиеся дни Успенского поста по-
стараемся провести прежде всего не в многословии, а в 
воздержании языка от всяких лишних речей, памятуя на-
родную пословицу: «слово – серебро, а молчание – золо-
то». Эти дни мы должны провести в тихости, смирении, 
в кротости, в снисходительности друг ко другу, в любви. 
Это будет самой лучшей жертвою для прославления Ма-
тери Божией, в честь Которой Святая Церковь и устано-
вила этот кратковременный, но строгий Успенский пост. 

Постимся постом приятным, благоугодным Господеви. 
Истинный пост есть злых отчуждение, воздержание язы-
ка, ярости отложение, похотей отлучение (1-я стихира на 
вечерни понедельника 1-й седмицы Великого поста). Вот 
истинный и приятный пост, угодный Господу. Будем друг 
ко другу добры, внимательны. Не будем осуждать, клеве-
тать, злословить. Станем хранить свои уста от всякого вида 
гнилости, помня, что слово – дар Божий. Будем свое слово 
употреблять только для славы имени Божиего и для нази-
дания и пользы наших ближних. В чем да и поможет нам 
Господь Бог наш Иисус Христос, Которому слава и честь 
ныне и присно и во веки веков. Аминь. 

Архимандрит Кирилл (Павлов)
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НОВОСТИ

ЗВЕНИ И ПОЙ, РОДНАЯ РУСЬ!
6 августа в рамках субботних паломнических про-

грамм в Николо-Сольбинском монастыре состоялся 
концерт ансамбля гуслей звончатых «Гудьба» из Ря-
занской области.

Юные исполнители, которые представляли ан-
самбль на Сольбе оказались уже заслуженными масте-
рами, лауреатами многих конкурсов. А руководителем 
необычного музыкального коллектива является кон-
цертный исполнитель на гуслях звончатых, лауреат 
международных и всероссийских конкурсов Анастасия 
Бодрова (Обатурова).

Интересно происхождение названия ансамбля. Сло-
во «гудьба» обозначало у славян все многообразие 
звукового ряда, в том числе гудение рожков, свисту-
лек, гуслей, трещоток и других древних музыкальных 
инструментов. И в концертной программе вместе с 
гуслями звучали окарины, свирели, жалейка, бала-
лайка, баян, а ансамблевая игра сочеталась с сольным 
исполнением народных песен.

Репертуар ансамбля очень разнообразен. Это и 
произведения современных композиторов: Виктора 
Малярова, Евгения Дербенко, Веры Городовской; и 
задорные хороводные, и плясовые русские народные 

песни в обработке Олега Обатурова; и веселые частуш-
ки и припевки.

Во время концерта исполнители познакомили слу-
шателей с историей народных инструментов и прове-
ли увлекательные игры с участием зрителей.

Гости монастыря в этот день смогли повстречаться 
с полюбившимися лесными птицами ястребом и фи-
лином, познакомиться с храмами обители и просто 
полюбоваться красотами Сольбинской природы. 
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СТРАНИЧКА «ДОБРОЙ ШКОЛЫ НА СОЛЬБЕ»

СИМБА ЛЕТИТ ДОМОЙ
ДУХОВНО-НРАВСТВЕННОЕ И ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ УЧАЩИХСЯ МЛАДШИХ КЛАССОВ 

«ДОБРОЙ ШКОЛЫ НА СОЛЬБЕ» (ИЗ ОПЫТА РАБОТЫ)

Духовно-нравственному и экологическому воспитанию в 
«Доброй школе на Сольбе» уделяется особое внимание в си-
стеме воспитательной работы школы. Представляем Ва-
шему вниманию один из примеров опыта работы учителей 
начальной школы.

Для выпускниц начальной школы 2022 года «Доброй шко-
лы на Сольбе» эти слова наполнены огромным смыслом. И 
они наперебой расскажут вам о том, кто такой Симба, 
что с ним произошло, и как Господь направил к Симбе того 
человека, который спас его. Но обо всё по порядку... Несколь-
ко лет назад Россию потрясла история львёнка Симбы.

Праведный печется и о жизни скота своего, сердце же не-
честивых жестоко. (Книга Притчей Соломоновых 12:10).

Никакого зверя не обижайте: звериная слеза тяжелая. 
Зверь молчит, а плачет: в слезе его слово и ангел слышит. 
На страшном суде Господу весь звериный счет покажет, 
сколько какой зверь от человека претерпел и слезы пролил, 
и с человека того Господь каждую слезинку взыщет…»  (Ду-
рылин С.Н. из повести «Сударь кот»)

Симба родился в неволе, в подпольном питомнике в даге-
станском селе Избербаш, в 60 километрах от Махачкалы, 15 
июня 2019 года. Во всяком случае, так написано в его ветпа-
спорте. Родной дом львенка — душный тёмный подвал в де-
ревенском доме, «фабрика» по производству хищников для 
«коммерческих нужд». Симба появился на свет, чтобы рабо-
тать моделью — полуторамесячный хищник попал в лапы фо-
тографа, который повез его в Сочи и весь остаток курортного 
сезона таскал по пляжам: «Не хотите ли сфотографироваться 
со львенком? Посмотрите, какой душка! Всего 500 рублей за 
экзотику».

Чтобы маленький хищник был покладистым, его накачива-
ли транквилизаторами в лошадиных дозах, а чтоб не сбежал 
— сломали задние лапы. Позже экспертиза вынесет заключе-
ние: «обнаружены следы от множественных ударов тяжелым 
металлическим предметом, раздроблены кости».

Когда летний сезон закончился, львёнка перепродали но-
вым хозяевам. А потом ещё, и ещё. И так много раз... Покале-
ченный детеныш переходил из рук в руки. Последние хозяева 
тоже с ним не церемонились. Пройдёт время, и зоозащит-
ники выяснят ужасные подробности: малыша почти не кор-
мили, он был настолько слаб, что ходил под себя. Перепач-
канное животное обливали ледяной водой и выбрасывали на 
холод. И это зло порождало зло! Зверь подрастал, становился 
агрессивным. Рычал, пытался защищаться. А его продолжали 
бить.

Как животное выжило, одному Богу известно! А весной 
2020-го львенка вернули в Избербаш прежнему хозяину — 
тому самому фотографу-живодёру. Вариантов развития собы-
тий было немного. Во-первых, львёнка можно было продать 
любителям экзотики. Это был наиболее выгодный сценарий, 
но маловероятный, ведь «товарный вид» зверь давно потерял. 
Другой вариант — животное можно было сбыть в Китай. Там 
кошачьих с удовольствием скупают, чтобы использовать «по 
запчастям». Шкуры и клыки идут на аксессуары и амулеты, 

внутренности, когти и кости — для приготовления лекарств. 
Но случилось чудо! О львёнке узнал удивительный чело-

век - доктор-ветеринар из Челябинска, основатель зоофонда 
«Спаси меня» Карен Вачаганович Даллаян. И началась новая 
история в жизни Симбы, за которой следили люди по всей 
России, а теперь знают о ней во всём мире.

Спасательный десант, в лице Карена Даллакяна и его по-
мощницы Юлии Агаевой, а также представителями правохра-
нительных органов «встретился» с Симбой в тёмном сарае 
возле частного дома. Картина ужасала. Едва живой львёнок 
лежал на голых досках в собственных испражнениях. Ни еды, 
ни воды! Раны, пролежни, залысины от выдранной клочьями 
шерсти. Малыш был комком боли и лишь сдавленно рычал, 
прикрывая мордочку лапой. В том сарае стоял ужасный за-
пах, и каждый понимал, что это был запах смерти.

В Челябинске началось долгое лечение. Сложное и без га-
рантий. Карен Вачаганович оценивал шансы Симбы 50 на 50.

Пока Карен Даллакян возвращал льва к жизни (было сде-
лано 6 операций), Юля запустила акцию с хештегом #симба-
живи. За тем, как львёнок выкарабкивается следили тысячи 
человек по всей стране. О Симбе рассказывали в соцсетях, 
дети посвящали ему рисунки, люди помогали зоозащитникам 
деньгами.

Свои рисунки сделали и девочки «Доброй школы на Соль-
бе». И не только рисунки, а ещё и рассказы. Сегодня рисунки 
юных сольбинок «живут» вместе с Симбой в Танзании. Да-да, 
не удивляйтесь! Именно там. 

Всем добрым людям удалось сделать невозможное. Се-
годня Симба живёт в Танзании, в реабилитационном цен-
тре Kilimanjaro Animal C.R.E.W. Там спасают и лечат диких 
животных. Меценатом центра оказался русский бизнесмен 
Александр Андрейчук. Девять лет назад он перебрался в Аф-
рику из Екатеринбурга, где работал IT-специалистом. А ос-
новали центр врачи из Германии: Лазло Паиш и Элизабет 
Штегмайер. 

Материальную заботу о пребывании Симбы в Танзаний-
ском центре взял на себя благотворительный фонд Русской 
Медной Кампании, известной своими добрыми делами.

Даже сейчас эта история кажется сказкой. Тут было столь-
ко всего... И отсутствие денежных средств, отказы огромно-
го количества благотворительных организаций в помощи, и 
невозможность транспортировки льва в салоне авиалайнера, 
и личное вмешательство Президента России В.В. Путина... 
Но главное это удивительное объединение миллиона душ и 
сердец простых людей, среди которых были и ученицы шко-
лы при Николо-Сольбинском монастыре. Мы поддерживали 
Симбу и челябинского Айболита (так теперь называют Каре-
на Даллакяна) молитвами. Это наша общая победа Добра над 
Злом.

Вместе с Симбой приют в Танзании нашла и леопард Ева. 
Они вместе совершили перелёт в далёкую африканскую стра-
ну. И вместе с ним в Танзанию прилетели детские рисунки. 
Сегодня хочется назвать имена выпускниц начальной школы 
2022 года, чьи рисунки продолжают поддерживать Симбу и 
там - в Танзании. Это Нина Мальцева, Валентина Литвинчук, 
Ксения Лебедева, Ксения Верхотурова, Елена Балашова, а 
также Мария Куликова, Анна Стареева.
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Но самое удивительное то, что в монастырь пришёл при-
вет от Симбы, в виде открыток. Наш друг лев Симба и его на-
званные «родители» Карен и Юлия не забыли про Сольбу и 
детские молитвы о них. (Священный Синод Русской Право-
славной Церкви на заседании 13 июля 2015 года в Санкт-Пе-
тербурге установил (журнал № 41) день особой молитвы о 
Божием творении - первое воскресенье сентября и чин мо-
лебного пения о сохранении творения Божия, а всем архипа-
стырям и пастырям в этот день посвящать проповедь заботе о 
Божием творении).

Заканчивая эту статью хочется отметить, что лев - это осо-
бенное животное в Православии. Перед глазами сразу встаёт 
история необыкновенной дружбы Преподобного Герасима 
Иорданского с исцелённым им львом. А вспоминая еванге-
листов Матвея, Марка, Луку и Иоанна, лев сразу проявляется 
в образе евангелиста Марка в ознаменование могущества и 
царственного достоинства Христа. 

А наш Симба быстро освоился в вольере своей территории 
в Танзании (это целых 2 га) и стал настоящим царем зверей. 
Когда он выходит гулять, обезьяны в соседнем вольере трево-
жно кричат: «Внимание, хищник!».

Во время прогулок лев Симба улыбается, а еще «поёт» на 
рассвете своим львиным рыком, возвещая всем, что он здесь. 
Он счастлив! Он здоров! А внутри него живёт добро, которое 
подарили ему все мы! 

Симакова А.К. и Кузьменко А.Н.
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КАК ПРИУМНОЖИТЬ РЕВНОСТЬ ПО БОГУ 

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь монахами и мона-
хинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество – это как бы другой 
мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного монаше-
ства, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

Лучше всего для нас – сознавать наше неведение и воз-
гревать в себе жажду Бога. Мы стоим пред необозримым, 
безбрежным океаном. И что бы мы ни знали, сколько бы ни 
накопляли знаний, все это – капля воды из этого великого 
океана. Мы всегда чувствуем жажду знать Бога лучше, быть 
действительно соединенными с Ним. 

Богопознание через Откровение
Бог – Бытие Безначальное, Творец всего, что существует во 

всем космическом бытии, и ничто из того, что есть, не имеет 
самостоятельного бытия, как бытие Самого Бога. Необходи-
мо для нас, чтобы Сей Дух, о котором говорил Господь: «Бог 
есть дух», сначала Сам открылся нам и дал бы нам познать 
Себя, как Он есть в Самом Себе.

Нет возможности научным путем, то есть организованным 
логически опытом, дойти до познания законов бытия. Бог не 
подлежит такого порядка знанию. В начале бытия человека 
в Раю он говорил с Богом непосредственно. После падения 
состояние беседы с Богом было прервано, и люди, живущие 
на земле, не все одинаково способны слышать голос Бога не-
видимого и безначального. И Бог открывался человеку уже 
через отдельных личностей – пророков или праведников, и 
от них человечество воспринимало познание о Боге и, веруя в 
Его бытие, устраивало свою жизнь соответственным образом.

Монастырь - школа познания Бога
Если человек создан «по образу и по подобию» Бытию Бо-

жественному, как мы можем применить это в нашей жизни? 
Если мы «созданы по образу и по подобию» безначального 
Бога, то что существенного для нас в этом Откровении и как 
оно отражается или влияет на нашу жизнь?

Ведь мы рождаемся не как уже готовое совершенное суще-
ство, способное познавать Бога, как Он есть, а как лист белой 
бумаги, на котором рукою Бога будет написано познание о 
Нем. Монастырь и монашеская жизнь и есть школа сего по-
знания Бога. 

«Знать Бога» всем нашим существом – не простая интел-
лектуальная догадка, нет! – Познание Бога дается чрез пре-
бывание в Нем. И тогда богословие принимает характер рас-
сказа. И библейское Откровение – это рассказ. К сожалению, 
среди очень многих современных людей: и образованных, и 
необразованных, теперь распространено мнение об этом От-
кровении как о некоем «мифе», «сказке». И они думают, что 
наивно последовать ему и строить жизнь на этой «сказке». 
Но вот когда мы принимаем это Откровение и строим нашу 
жизнь на нем, то все меняется.

Ибо об этом Откровении Господь говорил в Своем прише-
ствии во плоти в мир сей как об истинном познании Бога. 
Если взять библейское Откровение как принцип-начало 
всего нашего бытия, то человек становится великим чудом и 
грандиозным явлением. И если мы осознаем идею Бога о нас, 
то естественным следствием будет жажда знать Его, жить с 
Ним, слиться с Ним воедино.

Очень важный момент: знать о себе – кто мы и что мы. 
Пред нами – великая задача: стать подобными Богу, Творцу 
нашему, носителями в себе Божественной вечности. Об этом 

очень хорошо говорится в тропаре преподобным: «В тебе, 
Отче, спасеся известно ЕЖЕ ПО ОБРАЗУ...» – мы созданы 
по образу и по подобию. И дальше говорится, что «прези-
рать надо плоть, заботиться о душе – вещи бессмертной». И 
потом, по-славянски, кончается этот тропарь поразительно 
чудным словом: «темже и со ангелы срадуется, преподобне 
Отче, дух твой». «Пре-подобный» – то есть «весьма подоб-
ный» Богу. 

«Брат наш есть наша жизнь»
Если мы созданы по подобию, то как нам стать «препо-

добными», то есть «весьма подобными», Богу? – Это и есть 
школа монастырская. И, конечно, сердца наши полны ожи-
дания, что все вы, принятые с такою любовью к нам в дом, 
жили бы этой мыслью: человек, понимаемый как человече-
ство, – один, и жить нам надо, как один человек. Силуан, 
блаженный и преподобный, говорит, что «брат наш есть 
наша жизнь». 

Молитесь за каждого из братьев! Молитесь до того состоя-
ния, когда вам действительно дорог каждый член братства! 
Что сказать? Я болел сердцем, что не все по-настоящему 
восприняли мое горячее желание – чтобы вы жили в Боге 
великом и святом, а не в мелких интересах повседневной 
жизни…

Когда мы серьезно хотим использовать данную нам жизнь 
и разумно совершать путь нашего монашеского подвига, не-
обходимо, чтобы сердце наше жаждало Бога. И эта жажда 
Бога отвлекает внимание наше от маленьких деталей по-
вседневной жизни во плоти. Духом нашим мы все время 
заняты Богом.

Забота наша – без греха сохранитися в сей час, в сей день, 
в сию ночь.

Моя брошюра о монашестве кончается словами Григория 
Богослова, что человек рождается от отцов по плоти – это 
первое рождение. Потом он рождается в Боге. И третий 
период, по словам сего великого святого, – когда человек 
сам становится своим отцом. «Стать своим отцом» значит – 
стать ответственным за всякое свое движение, за всякое сло-
во. Если нам поставлено как заповедь и задание, «любить 
ближнего, как собственную нашу жизнь», то как мы можем 
обидеть брата или сестру грубым словом?

Вы помните по книге моей, что когда я сказал блаженно-
му старцу Силуану:

– Я жалею, что у меня мало сил заниматься богословием 
(да, я был болен малярией).

А он ответил:
– Вы почитаете это за великое дело? Велико только одно 

– смириться, ибо гордость мешает любить.
Так, когда мы любим, отбросив всякую гордость и забо-

тясь о нашей общей жизни, тогда от малой группы мы пере-
шагиваем внезапно ко всему человечеству, ко всему Адаму. 
Эта ступень необходима для нас. 

Я говорил вам, что общежитие есть самая удобная дорога 
ко спасению – даже с богословской точки зрения. Но ког-
да мне дано бывает от Бога любить ближнего и молиться за 
него, тогда я реально ощущаю в себе присутствие Духа. И 
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Он любезен нам. Мы отдаемся Ему всецело, без сопротив-
ления. И Духом Своим Господь ведет нас к молитве за всего 
человека.

Как побеждать раздражение
Вот вам путь практический: меня раздражил брат чем-ни-

будь, и как я могу молиться? – Я могу молиться так, скажем:
«Господи Иисусе Христе, подавый мир Твой Твоим учени-

кам пред восходом Твоим на Голгофу и Пресвятаго Духа дар 
ниспославый после Вознесения Своего от Отца в наследие 
нам, неотъемлемое в веках, Господи, дай и нам знать этот 
Дух».

И умом мы переносимся в духовное состояние Его мира: 
«Мир Мой даю вам».

«Господи, если возможно, а Тебе все возможно, дай всем 
нам выйти из мрака наших страстей, дай нам не ранить бра-
та, а любить его и давать ему жизнь».

И таким путем уходя от малого недоразумения в жизни, вы 
естественно переходите к молитве за всего человека.

Вот вам один из путей, как побеждать малое раздражение. 
Человек встретился с кем-то, кто порицает его и даже хочет 
уязвить его, причинить ему вред, напоить его ядом. Как удер-
жаться нам от всякой мести? – Так, как учил нас и учит своим 
писанием Силуан, – мы молимся за всего Адама: «Мир Твой 
подавый человекам, еще сый с нами Христе, даждь и нам этот 
мир». И если вы будете так молиться, то увидите чудо в себе: 
от состояния гнева и мрака сердце вдруг переходит в состоя-
ние любви и молитвы. Пожалуйста, не презирайте этого сло-
ва! Применяйте его всегда, и вы увидите результаты!

Как бороться против плохого помысла
Как бороться против плохого помысла? – Молитвой: «Го-

споди, не дай погибнуть никому из нас, всех нас просвети. Ты 
видишь, как все мы, гонимые и томимые неведением, падаем 
в грех и преступление. Ты привлеки сердца наши к Себе». Так 
наша жизнь от самых простых форм может перейти уже в Бо-
жественную вечность.

Наша вера совсем не наивна, как думают многие из совре-
менных людей. Когда мы строим нашу жизнь на Откровении, 
данном нам от Бога, и вождем нашим являются заповеди 
Христа, тогда, при всем нашем невежестве, мы действуем 
так, как будто живем во свете всеведения и не претыкаемся 
во тьме на камни, лежащие на пути... Попробуйте построить 
жизнь на этих принципах, и вы увидите, что Откровение би-
блейское не есть наивная сказка, но тайна, невыразимая по 
существу нашим человеческим словом, «человеческим» по-
сле падения…

Жизнь в послушании
Так, я умолял вас много раз: молитесь друг за друга, сое-

диняйтесь в этом усилии, чтобы каждый из вас имел воз-
можность посвятить как можно больше времени молитве и 
богословию. 

Та жизнь, которая начинается с послушания (если это по-
слушание понято должным образом), по виду простая, но 
раскрывает сердце человека до беспредельности. Когда че-
ловек живет по заповедям Божиим, то в нем раскрываются 
возможности нашей природы: эти возможности не имеют 
границ. Мы так близки к Богу, настолько родные Ему, что 
наша жизнь должна была бы быть с самого начала сплош-
ным пребыванием в сфере несозданного Божества. Каждый 
раз, когда мы не соединены с Богом, мы выпадаем из этого 
духовного мира и становимся «плотью», в которой Бог не 
благоволит жить. 

Мы должны научиться тому, как, делая всякую работу, пре-
бывать в Боге. Строим ли мы здание, где можем собраться 
для Литургии; приготовляем ли место, где человек может 

отдыхать; готовим ли ему пищу и так далее, – все эти вещи 
можно свести до страшной нищеты, и, по существу говоря, 
они никак не должны мешать пребывать в высшем состоя-
нии богообщения.

Когда мы начинаем действительно бороться за то, чтобы 
ум наш пребыл в Боге день и ночь, тогда вся наша природа 
меняется и жизнь наша становится совсем другою. Теперь, 
когда число братии возросло, от прежних форм организации 
нашей жизни должны мы перейти к тому, чтобы монашеская 
жизнь в каждом ее дне рождала бы в нас молитву к Богу, сое-
диняющую нас с Богом воедино.

Молитесь друг за друга
Вы простите мне, но опять-таки я все время «кручусь», ища 

молитвою слово от Бога. Немного нас, но как-то все по-раз-
ному воспринимают мое слово, и нельзя найти беспротиво-
речивый синтез даже в нашем маленьком кругу. Когда от-
сутствует эта возможность, тогда мы должны действительно 
молиться: «В чем дело? Почему в нас живет смерть взаимного 
непонимания?». Ведь в завершенном спасении у людей, мил-
лиардов ипостасей, будет единая воля. А здесь, как говори-
ли Макарий Египетский и некоторые другие Отцы, каждый 
человек имеет свою волю. Арсений Великий говорил, что на 
небе у всех единая воля, а здесь, на земле, каждый человек 
«тянет к себе». Так будем учиться жить по-христиански, и 
тогда познание Бога придет не интеллектуальным путем, а 
онтологическим, через саму жизнь.

Еще я хотел вас попросить: пожалуйста, когда кто-нибудь 
из наших братьев или сестер отсутствует, молитесь усиленно 
за каждого отсутствующего, за каждого болящего. Живите, 
как единый человек.

Итак, «что же нам делать и чего не делать?». – Делать 
любовь. «И чего не делать?». – Не делать греха. Вот и вся 
программа.

Да будет благословен Бог. 
Архимандрит Софроний (Сахаров) 

«Духовные беседы»        
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О ВЗАИМООТНОШЕНИЯХ
ОТЦА ВЛАДИМИРА С ЦАРСКОЙ СЕМЬЕЙ

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

В этой и последующих статьях Константина Геннадьевича Капкова, руководителя научно-историческо-
го отдела Николо-Сольбинского женского монастыря, будут раскрываться различные аспекты религиозной 
жизни Царской семьи в заточении в Тобольске (1917–1918) и жизненный путь последнего духовника Царской 
семьи протоиерея Владимира Хлынова. Исследование построено на ранее неопубликованных источниках, в 
том числе архивах ФСБ, семейных архивах новомучеников, уникальной личной переписке и пр.

 О взаимоотношениях 
отца Владимира Хлыно-
ва с Царской семьей сви-
детельств мало. После 
бурных историй с отцом 
Алексеем Васильевым 
протоиерею Владимиру 
Хлынову, было разумно 
вести себя осторожно. Ве-
роятно, эти отношения 
носили (по крайней мере, 
внешне) чисто «деловой» 
характер.  По всей види-
мости, контакты священ-
нослужителя с Государем 
были затруднены. 

Протопресвитер Миха-
ил Польской пишет, что 

слышал следующее свидетельство отца Владимира Хлынова: 
«Часто приходилось [протоиерею Владимиру] проходить по 
бульвару мимо губернаторского дома. Останавливаться было 
нельзя и тем более смотреть в окна или здороваться. Почти 
всегда отец протоиерей видел кого-нибудь из Великих Княжон 
у окна. Бедные птички из своей клетки всегда смотрели на сво-
боду и радость жизни проходящих людей. Отец протоиерей 
всегда старался взглянуть в окно и кивнуть туда головой. А от-
туда улыбка, кивки и долгий провожающий взгляд».

Если священнику составляло сложность бросить взгляд в 
окно, проходив по улице, можно предположить, что во вре-
мя молитвословий в губернаторском доме его внеслужебное 
общение с Государем требовало определенной конспирации.

Мы располагаем двумя положительными свидетельства-
ми о службе отца Владимира в губернаторском доме (отри-
цательные нам не известны).

Дочь царского лейб-медика Татьяна Евгеньевна Боткина 
глубоко сожалела, что протоиерей Владимир Хлынов не 
стал Царским духовником сразу по прибытии Государя в 
Тобольск.

Учитель Царских детей англиканин Чарльз Сидней Гиббс 
(впоследствии принявший православие, священство и мо-
нашество архимандрит Николай) высоко оценил нового па-
стыря. В 1949 году он вспоминал: «Взамен [отца Васильева] 
был назначен специальный священник [Владимир Хлынов]. 
Он был образованным, преподавал богословие в Тобольской 
гимназии. Он очень аккуратно и рассудительно исполнял 
свои обязанности, и с этого времени [с 1918 года] службы 
проходили в устроенной в доме церкви» (имеется в виду 
установка в губернаторском доме небольшого иконостаса).

Отметим, что иконостас был весьма скромным — не имел 
писаных икон. Центральный ряд иконостаса соорудили из 
репродукций икон, а нижний ряд был представлен картинка-

ми с церковно- архитектурными и религиозными сюжетами.
5 января 1918 года первый раз отец Владимир Хлынов 

провел богослужение в губернаторском доме. Он отслужил 
вечерню с водосвятием. В дневнике Пьер Жильяр отметил, 
что, когда Цесаревич Алексей Николаевич «приложился 
вслед за другими ко кресту, священник нагнулся и поцело-
вал Его в лоб».

С 13 января всенощные и воскресные обедницы в губер-
наторском доме совершались регулярно. Но по «настояще-
му храму» Царская семья очень скучала. «Так тянет туда [в 
храм] в такое тяжелое время. Дома молитва совсем не то — в 
зале, где сидим, где рояль стоит и где пьесы играли», — пи-
сала Императрица Марии Сыробоярской1. Эта грусть звучит 
в разных письмах постоянно: «скучаю без церкви», «трудно 
не бывать в церкви» — вновь и вновь пишет Царица.

31 января Великая княжна Татьяна Николаевна отметила 
в письме к медсестре Валентине Ивановне Чеботаревой: «В 
церковь, к сожалению, не ходим. Бывает дома всенощная и 
обедница. Конечно, это не может заменить нам церковь, ко-
торой очень не хватает, т.к. теперь больше, чем когда-либо, 
хочется молиться в церкви. Грустно за тех, кто этого не по-
нимает». И так же к Анне Вырубовой: «Грустно <…> не быть 
в церкви, но что же, не всегда можно делать что хочешь, 
правда?».

Согласно показаниям следователю Соколову Зинаиды 
Сергеевны Толстой, получившей за тобольский период от 
Царской семьи 75 писем: «В этих письмах не имеется «жа-
лоб» на жизнь в Тобольске. Тон писем <…> в общем был 
спокойный, ровный. Припоминаю, впрочем, что в письмах 
указывалось, что их не пускают в церковь, что Государя при-
нудили снять погоны». Итак, в 75 письмах только две «жало-
бы», одна из которых на непосещения храма.

Даже в двунадесятый праздник Сретения Господня 2(15) 
февраля139 Царской семье не позволили пойти в церковь; 
служили обедницу на дому.

В преддверии Великого поста, в марте, Императрица пи-
сала Юлии Ден: «Я уже с нетерпением жду чудные богослу-
жения — так хочется помолиться в церкви. Вспоминаю нашу 
церковь [Федоровский собор в Царском Селе] и мой малень-
кий, похожий на келью, уголок около алтаря». И Анне Выру- 
бовой: «Надеемся говеть на будущей неделе, если позволят 
в церковь идти. Не были с 6-го января, может быть, теперь 
удастся — так сильно в церковь тянет».

Великий пост в 1918 году начался 18 марта. Солдатский 
комитет «после долгих обсуждений» разрешил Царской се-
мье посетить храм на первой неделе поста в среду, пятницу и 
субботу. Тогда же Царская семья говела. Волею Провидения 
отец Владимир Хлынов был последним духовником Госуда-
ря. Он принял исповедь Царя и всей Семьи 22 марта, в день 
памяти сорока Севастийских мучеников.

Конечно, содержание исповеди Императорской четы оста-
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нется тайной. Но протопресвитер Михаил Польской сви-
детельствовал, что в Соловецком концлагере протоиерей 
Владимир Хлынов поделился с ним впечатлением о пере-
живаниях Венценосцев. Более всего Император страдал, 
что власть попала к большевикам, убивавшим Россию, «это 
переживание было самым больным у Государя и по преиму-
ществу преследовало его в дни заключения и, может быть, 
сознавалось им как какой-то грех, от тяжести которого он 
хотел избавиться». Император говорил отцу Владимиру, что 
2 марта 1917 года не предполагал случившегося развития 
событий. Отметим, что этого не предполагал и никто из де-
ятелей февральского заговора: ведь вскоре они либо были 
убиты большевиками, либо очутились в вынужденной эми-

грации (не такого же исхода ждали для себя заговорщики).
Касательно Государыни у отца Владимира сложилось впе-

чатление, что Императрице «было трудно простить неспра-
ведливость в отношении к ней. Ее мучило непонимание и 
клевета на нее общества. <…> Мучила мысль, что <…> пре-
дубеждение против нее так и не рассеялось в русском обще-
стве и восторжествовало».

В субботу 23 марта Венценосцы причастились. Для Им-
ператорской семьи это было последнее посещение земной 
церкви и последнее на Земле совместное всей Семьей приоб-
щение Святых Христовых Тайн. 

К.Г. Капков, руководитель научно-исторического 
отдела Николо-Сольбинского монастыря

О МОЛИТВЕ ИИСУСОВОЙ. БЕСЕДА 6.

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего мона-
стыря, иеромонах Михаил (Чепель), доктор философских наук, писа-
тель. До того как стать монахом и священником, отец Михаил, за-
кончивший философский факультет Московского государственного 
университета, был психологом, служил в органах внутренних дел, где 
занимался воспитательной, оперативной, преподавательской и науч-
ной работой, являлся генеральным директором Благотворительного 
Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка любезно предоста-
вил нам материалы из своих телепередач, где отвечает на вопросы, ко-
торые волнуют телезрителей – самых разных людей нашей страны. 
Каждый из вас может найти здесь ответы на интересующие темы.

«...Алкал Я, и вы не дали Мне есть; жаждал, и вы не напоили Меня; 
был странником, и не приняли Меня; был наг, и не одели Меня; болен 
и в темнице, и не посетили Меня. Тогда и они скажут Ему в ответ: Го-
споди! когда мы видели Тебя алчущим, или жаждущим, или странни-
ком, или нагим, или больным, или в темнице, и не послужили Тебе? 
Тогда скажет им в ответ: истинно говорю вам: так как вы не сделали 
этого одному из сих меньших, то не сделали Мне» (Мф. 25: 42-45). 

И вот обратное этому - дела милосердия - являются тем, что приво-
дит нас к Богу. Но, как уже было сказано, невозможно пройти путь к 
Богу своими силами, потому что этому препятствуют противники на-
много более сильные, чем мы. Поэтому так и важна для нас молитва, 
просьба Господа Иисуса Христа о Его милости к нам, грешным.

Через молитвенное обращение к Богу словами Иисусовой молитвы 
Господь поможет нам и в познании себя, что является важным для каж-
дого человека. Познании не только того, какие мы сейчас, но и какими 
должны быть. Мы по-другому начнем видеть и тех людей, которые на-
ходятся рядом с нами. Это как если надеть очки с замазанными грязью 
стеклами мы всех будем видеть грязными, даже если на ком-то и нет 
никакой грязи. Так и наши грехи, подобно грязным стеклам, мешают 
нам видеть людей такими, какие они есть. А по мере нашего очищения 
мы начнем более объективно понимать других.

Во время молитвы недопустимо вызывать какие-то образы в своем 
воображении - это путь к духовному повреждению. Об этом предупре-
ждают все православные подвижники благочестия. 

Осознание необходимости молитвы в нашей жизни приходит не сра-
зу; но тот, кто приходит к этому познанию, познает и то, что молитву 
нужно не оставлять во все дни земной жизни. Молитва - это не то, от 
чего есть «выходные», «отпуска» и «пенсия». Это наш спутник в жиз-
ни; когда мы постоянно призываем Имя Господне, то и Господь всег-
да с нами. Молитва - это не правило, которое нужно вычитывать, не 
вникая в содержание. Пусть она будет не очень продолжительная, но 
искренняя. 

Иисусова молитва помогает нам в борьбе с греховной беспечностью, 
потому что в ней нет ни одного слова, к которому возможно было бы 
отнестись беспечно. И через Иисусову молитву мы учимся вниматель-
ности и во время чтения других молитв. 

Иеромонах Михаил (Чепель)

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

 СМОТРЯ НА ДЕТЕЙ

Мальчик мой милый в коротких штанишках,
Я ухожу, а ты остаешься.
И будут твердить тебе устно и в книжках,
Что ты перестройки всемирной добьешься,
Что ты полетишь на другие планеты,
Поставишь на службу расщепленный атом,
У космоса новые вырвешь секреты
И сделаешь мир бесконечно богатым,
Что ты чудодействием техники брызнешь
На все, что подвержено смерти и горю,
И люди придут к ослепительной жизни
Не где-то, когда-то, но близко и вскоре.
Мой милый, мой бедный доверчивый мальчик,
Все это — игрушки, твое обольщенье.
Чем дольше играешь, тем дальше и дальше
Отводится час твоего просветленья.
Но смерть приведет этот час за собою.
Поймешь ты — да поздно, уж силы иссякли, —
Что целую жизнь ты напрасно построил —
Удобное кресло к финалу спектакля,
Что путь твой был предков извечной тропинкой,
Что двигался, дедов своих не догнав, ты,
Хотя они шли в большинстве по-старинке,
А ты пролетел в корабле астронавта.
И вот уже смерти все сущие двери.
Войдешь в них и ты со всемирным теченьем
И скажешь: «Зачем я, зачем я не верил,
Что жизнь — это к Вечности приготовленье?
Зачем не собрал я богатство другое —
Сокровища сердца? Они б не иссякли…
Ведь целую жизнь я бессмысленно строил
Удобное кресло к финалу спектакля».

А. Солодовников
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ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей и молодежи. 
С 2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой сестер, а также общеоб-
разовательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим названием «Добрая школа на Сольбе». 
Всего в монастыре живут, воспитываются и учатся более 150 детей от 1 до 18 лет. Вот почему тема воспитания 
детей для нас так актуальна.

СОХРАНЕНИЕ ДЕТЕЙ 
ОТ ПРИСТРАСТИЙ МИРА
«Никто не может служить двум госпо-

дам: ибо или одного будет ненавидеть, а 
другого любить; или одному станет усерд-
ствовать, а о другом нерадеть. Не можете 
служить Богу и маммоне» (Мф.6:24). Так 
предупреждает нас Господь.

Маммона — золотой телец — один из 
кумиров падшего человечества. При-
страстием к земным благам могут зараз-
иться наши дети и заразиться от нас, их 
родителей, если мы не свободны вполне 
от этого порока.

Но не только маммона — богатство, 
пристрастие к роскоши и комфорту — 
является кумиром современного чело-
вечества. Для многих таким кумиром, 
заменяющим Бога, стали достижения 
науки и прогресс техники. Вот то, что, по 
мнению многих современников, может 
сделать человечество счастливым, чему 
следует отдавать все свои силы и все свое 
внимание, во что можно верить.

Молодежь склонна поддаваться по-
добным господствующим идеям и оболь-
щаться «чудесами» техники. Пусть ро-
дители не забывают указывать детям на 
истинную ценность такого прогресса: че-
ловек овладел воздухом — и вот рушатся 
города от тысячи бомб, сброшенных с 
аэропланов; человек проник в воду — и 
тонут корабли от подводных лодок; че-

ловек проник в тайны строения материи 
— и создаются заводы по производству 
атомных бомб и отравляющих веществ.

Конечно, и наука может быть направ-
лена не на служение сатане, но Богу. И 
нет сомнения, что истинная, не богобор-
ческая наука расширяет наше познание 
о Творце мира. «Ибо, — по словам ап. 
Павла, — невидимое Его, вечная сила 
Его и Божество, от создания мира че-
рез рассматривание творений видимы» 
(Рим.1:20).

Но не в светской науке, однако, лежит 
кратчайший путь к цели жизни христиа-
нина — к стяжанию Духа Святого, к бого-
общению. И как один из видов богатства 
светская наука обольстительна и может 
стать кумиром, заменяющим Бога. И в 
этом случае «трудно богатому войти в 
Царство Небесное» (Мф.19:23).

Не напрасно обличает ап. Павел бу-
дущие для него и настоящие для нас 
поколения людей последнего време-
ни, которые «противятся истине, люди, 
развращенные умом, невежды в вере» 
(2Тим.3:8). Следует помнить, что первы-
ми встретили Христа на земле неученые 
пастухи; мудрые волхвы поклонились 
Ему много позднее.

Будем же опасаться за детей при их 
занятиях науками и молить Бога о том, 

чтобы, по словам ап. Павла, их «умы не 
повредились, уклонившись от простоты 
во Христе» (2Кор.11:3). Следует учиты-
вать также, что усиленное занятие нау-
кой может слишком много занять у де-
тей времени и внимания, от чего может 
ослабнуть их духовная жизнь. Крайность 
в этом отношении вредна — не будем 
забывать заповеди Спасителя: «Отда-
вайте кесарево кесарю, а Божие Богу» 
(Лк.20:25).

Пусть же свято сохраняется у детей по-
священие Богу воскресных и празднич-
ных дней с обязательным посещением 
богослужения и пусть ненарушимы оста-
ются те минуты в течение дня, которые 
посвящены утренней, вечерней молитве 
и духовному чтению.

Чрезмерные умственные занятия 
вредно отражаются на здоровье детей и 
ведут к переутомлению нервной систе-
мы. Противодействием этому должны 
служить прогулки и подвижные игры на 
воздухе в раннем возрасте и физический 
труд в более старшем.

Особенно осторожно надо загружать 
учением тех детей, в которых ясно за-
мечается склонность к духовной жизни. 
Этих избранников Божиих надо питать 
всего более духовно.

Так, старец Амвросий Оптинский не 
позволял обучать французскому язы-
ку двух девочек-сироток, проявлявших 
склонность к уединению и молитве.

Кроме науки дети и юноши могут ув-
лечься занятиями искусством и поэзи-
ей. Здесь та же опасность: искусство и 
поэзия ревнивы так же, как и наука, и 
так же требуют очень многого от чело-
века. Счастье, если наряду с талантом к 
музыке, живописи, поэзии или литера-
туре в ребенке засеяны и растут всходы 
духовной жизни. Тогда он свой талант 
посвятит Богу и употребит с пользой для 
души, как употребляли его, например, 
св. Иоанн Дамаскин, художники Васне-
цов, Нестеров, Поленов и многие духов-
ные композиторы.

Но горе, если его талант будет служить 
угождению низменного вкуса и при-
хотям толпы. Прп. Серафим говорил: 
«Только дела, совершаемые ради Хри-
ста, приносят пользу для христианина».

Пусть вспомнят тогда родители таких 
даровитых детей слова Христа: «И если 
правая твоя рука соблазняет тебя, отсеки ее 
и брось от себя, ибо лучше для тебя, чтобы 
погиб один из членов твоих, а не все тело 
твое было ввержено в геенну» (Мф.5:30).
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ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ

НЕОБЫЧНЫЙ ПОДВИГ
ИЗ ЖИТИЯ ПРЕПОДОБНОГО СИМЕОНА СТОЛПНИКА

Нам вспоминается судьба двух чи-
стых молодых девушек, воспитанных 
благочестивой няней. После смерти 
няни их окружила типичная светская 
среда, которой не было дела до Бога. 
В талантливых девушках проявились 
склонности: у одной к балету, у другой к 
драматической сцене.

Но, видно, крепко любила их няня. 
Можно думать, что, уже будучи за гро-
бом, она вымолила у Бога чистоту их 
девических душ. И обе они — одна за 
другой — в ранней юности были взяты 
от мира. Горько рыдала мать, а ей надо 
было бы благодарить Господа и скорбеть 
о своих ошибках воспитания.

Остается упомянуть об увлечении 
юношей спортом, понимая под послед-

ним усиленную тренировку каких-либо 
физических способностей. На беспо-
лезность таких занятий указывает ап. 
Павел: «Телесное упражнение мало 
полезно, а благочестие на все полезно, 
имея обетование жизни настоящей и 
будущей» (1 Тим.4:8). Это, однако, не от-
носится к подвижным детским играм на 
воздухе, катанью на коньках, на лыжах, 
на лодке, плаванью, которые укрепляют 
тело детей.

Св. Макарий Великий говорит: «К 
чему привязано сердце человека и к чему 
влечет его пожелание, то и бывает для 
него Богом». И чем бы ни занимались 
дети: наукой, техникой, искусством — 
родители должны внимательно следить 
за тем, какое место занимают в сердце 

детей эти занятия.
Следует бояться того, чтобы что-либо 

не стало для детей кумиром, отдалило их 
от Бога, заглушило рост духовной жизни. 
Это признак духовной болезни, с кото-
рой надо бороться. Это признак нездоро-
вой атмосферы, окружающей детей, не-
достаточности их духовного воспитания. 
Пусть сделают родители в этом случае 
все возможное для исцеления, исправле-
ния сделанных ими ошибок или упуще-
ний, усердно прося помощи у Бога. Ап. 
Павел пишет: «Все мне позволительно, 
но не все полезно; все мне позволитель-
но, но ничто не должно обладать мною» 
(1Кор.6:12). 

Пестов Н.Е. 
«Православное воспитание детей»

В Каппадокии, что в Малой Азии, в селении Силан 
жили простые христиане Сусотион и Марфа. У них 

родился сын, которого в Крещении назвали Симео-
ном. Мальчик узнавал о Боге не из книг, а из поучений 
и всей жизни своих добрых, благочестивых родителей. 
Он воспитывался в постоянном труде: пас овец, помо-
гал отцу в крестьянских работах, при этом был незло-
бивым и милосердным.

Из Священного писания мы узнаем, что прему-
дрость Божия часто вселяется в простых людей, не по-
лучивших книжного образования. Известные нам из 
Ветхого завета святые Иаков, Моисей и Давид, как и 
Симеон в детстве, тоже трудились и пасли овец. Как и 
они, чистый сердцем отрок тоже был призван Богом. 
Он пожелал служить Господу всю свою жизнь. В юном 
возрасте Симеон уже проводил жизнь монаха, изну-
рял тело постом и трудами. Близкие не понимали та-
кого рвения, считая его чрезмерным, поэтому Симеон 
стал стремиться к уединению. 

Для того чтобы избавиться от людской суеты, он изо-
брел небывалый способ. Симеон решил построить из 
камней столп – высокую узкую башню – и стоять на 
нем. Поставив такой столп, он устроил на нем тесную 
каморку шириной в два локтя, что составляет меньше 
метра, и стал там жить в посте и молитвах. 

На этом столпе преподобный простоял, не спускаясь 
на землю, несколько лет. Со временем высота столпа 
с шести локтей была доведена до двадцати, а позже – 
до тридцати шести локтей. Спустя годы подвижнику 
построили новый столп в сорок локтей высотой (около 
двадцати метров), на котором он простоял до самой 
своей блаженной кончины.

Подвиг преподобного Симеона был невероятно, 
неслыханно труден! До него еще никто на такое не от-
важился. Стояние на столпе было постоянным добро-
вольным мучением. Летом святого поливали дожди и 
обжигал зной, зимой терзали ветры и мучила стужа. 
Пищей Симеона была размоченные сухие плоды, рис 
и пшеница, а питьем – вода. Все это ему приносили 
благочестивые люди, а подвижник поднимал прино-
шения наверх с помощью корзины. Постепенно в той 
местности собралось много людей, которые селились 
неподалеку, желая проходить монашеский путь под 
руководством святого Симеона. Они построили вокруг 
столпа каменную ограду и старались без крайней не-
обходимости за нее не заходить, чтобы не тревожить 
преподобного. 
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